

J.B.RHINE : UNA VIDA Y UNA VOCACION
EN FAVOR DE LA PARAPSICOLOGIA
CONMEMORANDO EL 10mo. ANIVERSARIO
DE SU MUERTE

Alejandro Parra
Jorge Villanueva

La REVISTA ARGENTINA DE PSICOLOGIA PARANORMAL , al conmemorarse los 10 años de la muerte del Padre de la Parapsicología Experimental el Dr. Joseph Banks Rhine , redacta una síntesis biográfica de todas sus actividades , tanto profesionales como humanas . El informe se divide en varios aspectos de su personalidad , (a) J.B.Rhine , el hombre (b) J.B.Rhine en la Historia de la Parapsicología ; (c) J.B.Rhine , el científico ; (d) J.B.Rhine y la Filosofía de PSI ; (e) J.B.Rhine y su obra y finalmente un interesante aspecto de la vida de Rhine respecto a sus colegas "pioneros" argentinos , (f) J.B.Rhine y los investigadores argentinos . Rhine (1895-1980) cuya fecunda labor ha contribuido enormemente a la parapsicología mundial , llena las páginas de nuestra Revista en este número , conmemorando el décimo aniversario de su fallecimiento .

En este segundo número de la Revista y conmemorando los 10 años de la desaparición física del Padre de la Parapsicología Experimental , el Dr. Joseph Banks Rhine , hemos decidido sintetizar su vida y su obra en general desde sus diversos campos de actividad , tanto profesional, como humano .

Sus trabajos y su aporte a la ciencia en general y a la Parapsicología en particular son un valioso instrumento que sirve a generaciones futuras , la exploración de un vasto campo , por cierto desconocido , de la mente humana y la naturaleza de PSI .

J.B. Rhine , el hombre (1)

En una noche del 29 de Septiembre de 1895 , Elizabeth Ellen Vaughan habría de tener un hijo de Samuel Ellis Rhine , un inquieto agricultor y almacenero que recorría diversos estados Americanos en busca de un terreno apto para el cultivo .

De este modo nacía , Joseph B. Rhine "Joe" , que era el segundo de los 5 hijos que tuvo la pareja . Su niñez , la había pasado de Escuela en Escuela hasta que en 1914 , pudo recibirse en Marshaville (Ohio) de bachiller de Enseñanza Superior . Hacia 1912 , el joven Joe se inscribe en la "Ohio Northern University" , para cursar estudios Superiores de Teología , pero esta carrera se ve interrumpida en 1914 por la Segunda Guerra Mundial y se ve obligado a servir de Voluntario en el Cuerpo de Marina de los Estados Unidos , donde entre otros logros llegó a Sargento y Campeón de Rifle Militar en 1919 .

Conoce a quién sería su futura esposa , Louisa Ella Weckesser , en las clases de Psicología en el College Wooster , en 1916 .

En 1920 contrae matrimonio y ambos se anotan en la Universidad de Chicago por el camino de la Ciencia Biológica , cuando en 1925 ya habían obtenido el BS , MS y PhD . Mientras que Louisa Rhine estudiaba latín Joe Rhine enseñaba fisiología vegetal en la Virginia West University. Hacia aquella época también se vincularon con un psicólogo eminente de la Harvard University , el Dr. William Mc.Dougall (1871-1937) .

En la vida familiar de Rhine podemos mencionar sus 4 hijos - tres mujeres y un hombre - y vivió , con una próspera vida hasta el 20 de Febrero de 1980 , rodeado del afecto y cariño de su familia , su granja en Hillsboro (Carolina del Norte) y de sus permanentes colaboradores en el campo parapsicológico .

Joseph Banks Rhine , constituye el más importante aporte de la parapsicología actual , dejando a este mundo sus pensamientos y sensaciones al conocimiento integral del hombre .

J.B.Rhine en la Historia de la Parapsicología(2)

La Parapsicología experimental y cuantitativa había tenido algunos antecedentes en la etapa metapsíquica , pero estos habían sido algo pobres . Es cuando el Profesor William Mc.Dougall (FRS) , que había sido trasladado por el Rector de la Universidad de Duke , el Dr.William Preston Few , desde Harvard a Duke en 1927 , interesándose en los fenómenos de la vida post-mortem .

Con la apertura del Departamento de Psicología de la Universidad de Duke , el Dr.Preston Few decidió crear un Staff de Psicólogos , dejando esto a cargo del recientemente llegado Dr.Mc.Dougall .

Los Rhine aparecieron en Duke a consecuencia de sus estudios post-doctorales y por el interés desatado en aquella época en el Espiritismo

y habían recogido multitud de informes sobre el tema de la Supervivencia después de la muerte y otros temas psíquicos . Además , tenían la ayuda invalorable de Mc.Dougall en el campo de la Psicología , quién tenía el informe perteneciente al Asistente de Superintendencia de Escuelas de la Ciudad de Detroit , el Sr. John F. Thomas , que contaba con un fuerte apoyo financiero . La misma Universidad de Duke le otorgó a Thomas el grado de PhD (Doctor en Filosofía - Psicólogo) por sus tesis basadas en estudios sobre la mediumnidad .

Los primeros estudios se realizaron bajo la dirección de Mc.Dougall y luego bajo la dirección de Rhine , ya que el mismo Mc.Dougall vio en Rhine un fuerte espíritu de trabajo en el área que iban a desempeñar en Duke . Dos puntos importantes podemos destacar : el primero que la parapsicología comenzaba a ser estudiada en el ámbito universitario y el segundo era el énfasis otorgado a los temas de Supervivencia dentro del campo de la psicología .

Este tema y esta inquietud motivó a muchos universitarios de Duke interesados también , como tantos otros , en estos temas y por otro lado no comprometían su prestigio científico al estudiar un tema "tabú" dentro de la misma Universidad .

En esto , se notó un cálido compañerismo que acompañó a los miembros del Staff (aún bajo la dirección de Mc.Dougall) que prevalecía en el proyecto de investigación psíquica .

Los primeros estudios cualitativos no logran más que resultados pobres científicamente , se necesitaba un control más riguroso y tecnificado de las experiencias , conservadas en registros más precisos .

Uno de ellos , Karl Zener , diseñó un mazo de cartas compuesto de figuras abstractas : Círculo , Estrella , Cuadrado , Cruz y Ondas , que repetidas cinco veces por símbolo , formaban un conjunto de 25 cartas . Al principio se idearon algunos test de clarividencia con estas hacia 1933 , quién junto a un estudiante que le asistía a Rhine , el Sr. J. Gaither Pratt realizaron más de 300 ensayos totales con un sujeto receptor Hubert Pearce , que obtuvo un muy buen nivel de significación .

Rhine publica , luego de esto , un informe titulado "EXTRASENSORY PERCEPTION" (Percepción Extrasensoria) , editada en 1934 .

Más tarde , el Dr.Robert Lee Flowers , sucesor-rector del Dr.Few en Duke , le dió a Rhine una subvención para continuar sus trabajos de investigación , adoptando el término Parapsicología , tomado del alemán "Parapsychologie" , y se designó un Laboratorio dependiente del De-

partamento de Psicología .

Algunos de los test eran registrados en hojas especialmente diseñadas de modo tal que se aseguraba el control experimental , la utilización de biombos desmontables , sobres opacos , etc. brindaban la ayuda necesaria que se requería para estos primeros trabajos .

Otro hecho significativo fue , en 1937 , la edición del Journal of Parapsychology (con el cuño de la Prensa Universitaria de Duke) , y el Manual de Procedimientos de test en Parapsicología , publicado por Stuart y Pratt .

A partir de estos años , surgieron también las críticas de parte de psicólogos , pero el Dr. Edward Huntington , presidente del Instituto Americano de Estadística Matemática declaró que "si hay que atacar la labor realizada en Duke en Parapsicología , debe ser por otro lado que el de las matemáticas" .

Otra investigación importante , son las series de juegos realizados en Duke , Serie Pearce-Pratt (mencionada arriba) , serie Pratt-Woodruff (este último era profesor de Psicología en el New York City College) (1939) obteniendo una CR de 5 , etc.

También en cuestión de becas y subvenciones , se contó con un apoyo invalorable (en 1950 la Fundación Rockefeller , en 1951 el Fullbright Scholar , en 1953 la Oficina de Investigación Naval y en 1957 el premio William Mc.Dougall a la mejor investigación en Parapsicología) .

También són de interés los estudios sobre Psicoquinesis , cuyo primer informe se publicó en 1943 .

El 30 de Julio de 1964 , tras la jubilación de Rhine , el Laboratorio de la Universidad de Duke se traslada a una Institución Privada en Durham mismo .

Allí y desde hace 26 años , se trabaja en la investigación y enseñanza de la Parapsicología . La Fundación para el Estudio de la Naturaleza del Hombre (FRNH) que dirigió Rhine hasta su muerte (actualmente esta dirigido por el Dr. K.Ramakrishna Rao) forma también parte de la historia de la Parapsicología , a nivel Institucional , e invita a todo aquel interesado a unirse a sus filas , estudiantes y profesionales de cualquier campo de la ciencia , a los cursos que realiza anualmente en la sede de la Institución Americana .

J.B. Rhine , el científico (3)

Una de las mayores virtudes de J.B. era su interés por el planteo de la ciencia y el desafío que implicaba su estudio . Otro de sus principales objetivos fue el de establecer perennemente , la realidad de la ESP con un método científicamente cuantificable y , en grado sumo , repetible .

Su interés por el método , no le quitó mérito a su concepto filosófico del mismo y del fenómeno en sí , e indagó en las múltiples posibilidades que ofrece el conocimiento filosófico para ello .

En este sentido , Rhine conjugó dos armas fundamentales ; la primera es la utilización de material de registro de datos , instrumental tecnológico , objetivos claros (o cuantificables) y la segunda , un sistema de evaluación preciso y concreto . Esto demandaba una tarea casi inexistente y original , mentes preclaras que llevaran esto a cabo . Rhine y sus colaboradores , sin duda lo eran .

El examen preliminar de Telepatía (o GESP) , dejaba de ser el inobjetable relato de un médium en una sesión espiritista . Ahora un sujeto normal , en un test de características psicologistas (imitando las condiciones de los test psicométricos de evaluación psicológica) podría hallarse la clave de la ESP .

En Clarividencia y Precognición , la utilización de Biombos Desmontables , sobres opacos , y otras precauciones contra indicios sensoriales eran algunas de las medidas de seguridad tomadas por Rhine .

Con respecto a la Psicoquinesia (PK) , no se necesitó más que simples dados arrojados al azar .

Ahora bien , si todo el diseño experimental estaba claro como poder una vez registrados todos los resultados , evaluar con precisión si el sujeto examinado tenía capacidad PSI o no .

De acuerdo a las leyes que rigen el azar , sólo puede acertarse cierta cantidad de veces un objetivo (o predecir la caída del dado) una en miles o millones de veces .

Entonces surgió la idea de utilizar y aplicar la estadística matemática para resolver el problema , que otras ciencias aplican a sus registros experimentales (la Sociología , p.ej:) a los obtenidos por clave extrasensorial .

Las primeras series de Telepatía-Clarividencia (Pearce-Pratt , Pratt-Woodruff , Soal-Shackleton , Turner-ownbey , etc.) fueron evaluadas con interesantes resultados . Todo esto hizo que el científico no carezca en absoluto de orientación y teórica filosófica , completando

su interesante pensamiento sobre la naturaleza de la mente humana .

J.B.Rhine y la Filosofía de PSI (4)

La ciencia en general no se conforma con la tecnificación de sus métodos , y aún más en las ciencias humanísticas . También elabora una filosofía de los mismos .

Cuando Thouless y Wiessner acuñaron el término PSI , para explicar los fenómenos subjetivos y objetivos de la Parapsicología (ESP y PK), Rhine dedujo interesantes teorías acerca de PSI y de sus distintos tipos . Un axioma fundamental en este sentido fue : LoPSI no es físico , pero interactúa en el mundo físico . Esto constituyó una importante arma contra el escepticismo . Algunos sujetos , que filosofaban mal , interpretaron que lo PSI era de naturaleza "espiritual" y nada mas alejado de la verdad . El decía : "El único rasgo distintivo de esta energía psíquica reside en el hecho de que funciona sin relación restrictiva de ninguna clase (que por lo menos se conozca) ante los criterios de Espacio-tiempo-masa . Pero eso es solo repetir que esa energía no es física , desde que los criterios de Espacio-tiempo-masa son los conceptos definitorios de este campo".(5)

Otro aspecto básico de todo esto era la normalidad del fenómeno PSI , cuando algunos científicos del pasado le otorgaban secuelas psicopatológicas graves ; PSI es una facultad inherente en el hombre , no pertenece a ninguna clase "monopólica" de sujetos dotados , sino de todos los seres humanos , algunos más "despierto" que otros .

PSI es un fenómeno de naturaleza humana , aunque también se registren algunos casos excepcionales en los animales .

PSI es voluntario , pero se "equivoca" ; es decir que si bien está dentro de ciertos límites el sujeto da un grado de orientación específica conciente de la función PSI , pero está sujeto a error (psi-missing) , cuando el sujeto , en ciertas condiciones psicológicas puede inhibir su facultad .

PSI es inconciente y funciona con todas las variables psicológicas conocidas (atención , memoria , percepción subliminal , actividad volitiva , etc.) lo que nos permite deducir que PSI es profundamente humano y en esto radica el nivel de su importancia .

Desde un punto de vista interdisciplinario , Rhine consideraba a PSI como una facultad inherente en el hombre e intervenculada con los demás procesos físicos , biológicos y fisiológicos (entre otros) en los cuales puede ser educada .

J.B. Rhine y los Investigadores Argentinos

La fecunda labor comenzada en Duke fue criticada por algunas y estimulada por otros . En otras partes del mundo , especialmente en Europa , la llamada "Investigación Psíquica" había tenido interesantes antecedentes en Inglaterra y Francia , cunas , por aquel entonces , de toda la actividad Espiritista y Metapsiquista que se tenía conocimiento aquí . Al principio , El Laboratorio recién instalado en Duke , no se encontraba demasiado vinculado con otros grupos y asociaciones internacionales , las cuales llevaban un espacio bastante aventajado en la investigación , experimentación , publicación de Revistas y otras actividades en general . En realidad no es sino después de 1950 , que estos trabajos americanos se difunden mundialmente (actualmente la FRNM cuenta con mas del 50% de sus suscriptores y adherentes no-americanos) y muchos americanos se interesan por este campo , que venía siendo de interés para los universitarios .

En la Argentina , el único antecedente que tenemos a nivel universitario es la creación del Depto. de Psicología Paranormal (1933) a cargo del Dr. Enrique Mouchet , que estaba más relacionado con el ambiente metapsiquista francés (Osty , Richet , Warcollier , etc.) que el americano y por otra parte , hacia esos años , la única corriente cultural más estrecha que tenía nuestro país , venía precisamente de Francia e Inglaterra (por ejemplo : Tecnología Inglesa , Estética y Arte Francés) Podríamos decir que uno de los pioneros de la actividad parapsicológica Pro-Rhine en la Argentina le correspondió al Ingeniero José Salvador Fernández , de ideología espírita , que sentía una gran atracción hacia los estudios matemáticos de los fenómenos espíritas (?).

Fernández (1893-1967) , había tenido cierta correspondencia con Rhine a raíz de su inquietud por estos estudios (publicados frecuentemente en las Revistas Espíritas Brasileñas que él leía) , y en una oportunidad se dijo que Rhine le pidió venir a la Argentina a difundir sus trabajos , pero no se concretó . En ese tiempo , Argentina gozaba de una gran reputación científica y cultural .

La mayoría de las experiencias de Fernández se ceñían en meras experiencias cualitativas con médiums y sensitivos (su esposa , entre ellos) evaluados matemáticamente . En 1941 , Fernández dicta una Conferencia en la Sociedad Científica Argentina sobre el tema "Aplicación del Método Estadístico al Estudio de los Fenómenos de Criptestesia" donde asistieron numerosas autoridades Universitarias .

También publicó numerosos folletos y libros , entre ellos : La Clarivi

dencia (1936) , Clarividencia y Probabilidad (1942 , editado por la Sociedad Argentina de Parapsicología que él mismo fundó) , Introducción Matemática al Estudio de los Fenómenos de ESP (1953) , Nuevos Problemas Filosóficos de la Psicología (Tesis presentada en el 1er. Congreso Argentino de Psicología , Tucumán 1954), etc. .

Otro antecedente más documentado , lo constituye , la actividad del médico Psiquiatra Dr. Orlando Canavesio (1915-1957) que fundó la "Asociación Médica de Metapsíquica Argentina" , cuyos miembros eran sólo médicos y contribuyó en gran manera a la Parapsicología Argentina(8). Entre sus múltiples actividades , Canavesio logró internacionalizar a la Parapsicología Argentina . Se graduó con una tesis titulada "Electroencefalografía en los Estados Metapsíquicos" (1951) y creó el Gabinete de Parapsicología dependiente del Secretaría de Salud Pública en el Gobierno del Gral. Perón (1947-1955) de la mano del Dr. Ramón Carrillo . También se presentó en la 1era. Conferencia de Estudios Parapsicológicos celebrado en Utrecht (Holanda) en 1953 y de Bologna en 1954. El prestigio científico global , lo alcanzó cuando se editó por primera vez , a nivel mundial , la "Revista Médica de Metapsíquica" única publicación en el mundo editada por médicos exclusivamente , sobre temas Parapsicológicos , de la cuál sólo se editaron tres números (nº1: 1947 , nº2: 1948 y nº3: 1949) .

En la primera de ellas aparece un mensaje de adhesión de J.B.Rhine que dice así :

He recibido su carta informándome de la constitución de la Asociación Médica de Metapsíquica Argentina . Les felicito y les deseo a usted y a la Sociedad el mayor éxito , y me agradaría conocer cualquier publicación resultante de sus investigaciones .

Nosotros no tenemos ninguna Sociedad en conexión con mi Laboratorio ; somos parte de la Universidad . Nuestra publicación principal , el "Journal of Parapsychology" , está ahora en su décimo año .

En el mes de Febrero pronuncié una Conferencia en la Universidad de Santo Domingo en la República Dominicana , presentando los primeros 6 Capítulos de mi libro "El Alcance de la Mente" . Ha sido editado recientemente en Nueva York , por la Sociedad William Sloane .

Informo al editor del Journal de la formación de la Asociación , y esta información será publicada en un próximo número .

Muchas gracias a usted y a la Asociación por la designación de Miembro Corresponsal .

Estoy muy contento sobre este interés de relación , y espero llegar alguna vez hasta la Argentina . Tengo entendido que existe interés por estos temas ahí . Esperamos introducir nuestros trabajos experimentales en América Latina .

Después de lo expuesto , es evidente que Rhine sentía una gran atracción por las actividades parapsicológicas Argentinas . No era para menos , Ricardo Musso (Doctor en Ciencias Económicas) también sentía atracción por los trabajos científicos de Rhine , y el mayor acceso hacia esa información , lo constituía la frecuente bibliografía espiritista , que llegaba al país con todas estas investigaciones desde el país del Norte . La correspondencia y la inquietud por estos trabajos se incrementó a partir de la década del '50 . Kreiman (1954,1961) había solicitado material para el diseño de trabajos experimentales a Rhine y Pratt; y Musso , había editado recientemente el libro "En los Límites de la Psicología" , que se constituyó como introductorio a los estudios de los Americanos (9). Finalmente podemos decir que fué Enrique Novillo Paulí , más actualmente el último argentino destacado en Estados Unidos , quién , en forma meritoria consiguió de Rhine el prólogo para su libro que dice :

Con mucho gusto y respondiendo a su pedido , presenté la obra que mi buen amigo , y a lo largo de dos años compañero de trabajo , el Padre Enrique Novillo Paulí que ha estado preparando durante ese lapso aquí, en la FRNM .

El Profesor Enrique Novillo Paulí se esforzó , con profundo sentido de responsabilidad , por presentar un libro en castellano acerca de los métodos fundamentales para la investigación en Parapsicología . Su afán al reunir y organizar los datos necesarios para investigar en esta área supera todos los trabajos anteriores , que yo conozco , realizados en Latinoamérica .

Al autor no solamente le ha preocupado escribir un libro de texto sobre parapsicología y dictar cursos a nivel universitario sobre el particular , sino que ha querido ayudar y estimular la investigación científica en esta materia . Por ello preparó su libro al mismo tiempo que se dedicaba y consagraba a sus investigaciones .

Si esta obra logra llenar el propósito del autor , hará mucho en favor de la ciencia de la Parapsicología (10)

Sin duda , la actividad Parapsicológica Argentina , estuvo ciertamente asociada con los estudios realizados por J.B.Rhine y su gente . Queríamos ser un aporte más a la Parapsicología Mundial , a través de este sencillo y breve recorrido histórico , humano , científico y filo-

sófico de un ser humano que le saldo las deudas a la ciencia, con sus descubrimientos, sus aportes y sus investigaciones en esta controvertida área del saber.

Merece que imitemos su trayectoria y su memoria, en su duro trabajo en favor de la ciencia a la que nos hemos abocado con total devoción.

Referencias

- 1 - Personalidades Ilustres : J.B.Rhine . Revista de Parapsicología de Chile . (1) 3 , Ag.1973 p.30 . Otros datos en : Rhine , L.E.(1981). J. B.Rhine : Man and Scientist . JoP (45) 1 p.5-10 y Rao , K.R.(1982). J. B.Rhine : On the Frontiers of Science , NY .
- 2 - Rhine , J.B. and Ass.(1965).Parapsychology : From Duke to FRNM . Parapsychology Press , Durham NC . Ver también : Mackenzie , B.(1981). The Place of J.B.Rhine in the Story of Parapsychology . JoP (45) 1 p.65-84 y Rao , K.R.(1982).J.B.Rhine : On the Nature of Science .
- 3 - Rhine , J.B. & Pratt , J.G.(1957). Parapsychology : Frontier Science of the Mind . Westport Greenwood Press , Inc. (Hay traducción castellana de Troquel , Buenos Aires , 1964) .
- 4 - Rhine , J.B. (1972). New Frontiers of the Mind . Westport Greenwood Press , Inc.
Rhine J .B . (1967).The Reach of the Mind . W.Sloane Ass. De ambos libros hay traducción Castellana (Paidós , Buenos Aires , 1962 y 1971)
- 5 - Rhine , J.B & Pratt , J.G.(1965).Parapsicología . Troquel .BS p.03 tesis indica el Volúmen de la Revista .
- 7 - Fernández , J.S.(1963). Más Allá de la 4ta. Dimensión .Constancia. Buenos Aires .
- 8 - Rhine , J.B.(1946).El efecto Psicoquinético 'Sintésis' . Revista Medica de Metapsíquica (1) 1 , Rosario , Santa Fe .
Rhine , J.B.(1949). El Alcance de la Mente . Rev.Med. Metapsíquica (1)1 pp.91-101 , Rosario , Santa Fe .
- 9 - Rhine , J.B.(1955).Períodos en la Historia de la Parapsicología . Revista de Parapsicología (1) 1-Buenos Aires , pp.10-22 .
Rhine , J.B. (1955).Objetivos inmediatos de la Parapsicología . Revista de Parapsicología 1 (1). Buenos Aires , pp.3-11 .
Rhine , J.B. (1956).El Mecanicismo es un hermoso ídolo - Réplica - .

Revista de Parapsicología (1) 3-4 . Buenos Aires , pp.31-41 . Esta no
ta corresponde a una polémica generada por H.H.Price en Science en re
lación a una crítica a la Parapsicología .

10 - Novillo Paulí , E.(1974).Los Fenómenos Parapsicológicos . Psi en
Laboratorio 'Presentación' . Kapelusz , Buenos Aires .

Rhine , J.B.(1974).Informe Anual de la Parapsicología . Cuadernos
de Parapsicología (7) 1 pp.1-3 .

Rhine , J.B.(1975).Revisión de los métodos Parapsicológicos .Cuadernos
de Parapsicología (8) 4 .

Alejandro Parra
Jorge Villanueva
Revista Argentina de
Psicología Paranormal

Our Revista Argentina de Psicología Paranormal , on the tenth aniversa
ry of the death of the "Father of the Experimental Parapsychology",the
Dr. Joseph Banks Rhine ,it publishes a biographical sinthesis of all
his activities , professional and personal . The account is divided a-
ccording to the various aspects of his work : (a) J.B.Rhine , the man
(b) J.B.Rhine , in the History of the Parapsychology ; (c) J.B.Rhine ,
the scientist ; (d) Rhine and the Parapsychology's Philosophy and fin
ally an interesting aspect of the work of J.B.Rhine with regards to his
Argentine colleagues .

Rhine (1895-1980) , whose fertil work has contributed enormously to
the worldwide Parapsychology , fill the pages of our Review , commemo-
rating in this way the tenth anniversary of his passing away .